

REPORTE DE NOTICIAS

Seguridad en América

Jueves, 14.09.2023¹

INFORMACION CLAVE

- **América del Sur:** Gobiernos de Bolivia, Brasil, Paraguay y Uruguay reclamaron a Argentina suspender las restricciones impuestas al libre tránsito en la región
- **Ecuador:** Policía neutraliza un artefacto explosivo introducido con un dron a la cárcel de máxima seguridad de La Roca
- **El Salvador:** Gobierno encarceló al 1,6% de su población
- **Panamá:** Canal de Panamá podría aumentar restricciones de barcos si se prolonga escasez de lluvias
- **México:** Gobierno recuperará la Categoría 1 de seguridad aérea de Estados Unidos

AMÉRICA DEL SUR

Gobiernos de Bolivia, Brasil, Paraguay y Uruguay reclamaron a Argentina suspender las restricciones impuestas al libre tránsito en la región

- › Los gobiernos de Bolivia, Brasil, Paraguay y Uruguay rechazaron en forma conjunta las medidas impuestas por la República Argentina que “restringen la navegación en la Hidrovía Paraguay - Paraná”.
- › En un comunicado conjunto, los gobiernos vecinos lamentaron la implementación de un peaje en forma “unilateral y arbitraria” al margen del “Acuerdo de Santa Cruz y otras disposiciones reglamentarias internacionales”.
- › El texto señala la “especial preocupación por tratarse de una restricción a la libertad de tránsito de bienes estratégicos y sensibles para un país signatario que tiene comprometido el abastecimiento de combustible y puede afectar el precio de dicho insumo”.
- › La Presidencia de Paraguay difundió el texto que señala también a la República Argentina por continuar “impulsando medidas de esta naturaleza” pese a los cuestionamientos ya emitidos por los gobiernos vecinos.
- › El hecho fue denunciado el 07 de setiembre pasado por la naviera Mercurio Group S.A., que aseguró haber recibido un día antes de la Prefectura Naval Argentina una “notificación de embargo e interdicción de navegar sobre la barcaza MGT-05”.

¹ Consolidado por Emanuel Seminario Nalvarte, politólogo.

Fuente: [Infobae](#)

Brasil

Gobierno cuestiona su posición ante la Corte Penal Internacional (CPI) sobre arresto de Putin

- › El presidente brasileño, Luiz Inácio Lula da Silva, dijo el 11 de setiembre que sería la Justicia del país la que decida si su par ruso, Vladimir Putin, es arrestado o no en el caso de participar en la siguiente cumbre del G20, que se celebrará en Río de Janeiro en noviembre de 2024.
- › Las declaraciones de Lula se producen después de que el mismo mandatario brasileño diera garantías de que Putin no sería detenido en la cumbre del G20 en Brasil, pese a existir una orden internacional de arresto emitida en su contra desde el pasado marzo por la Corte Penal Internacional (CPI), que lo acusa de crímenes de guerra en Ucrania.
- › El presidente brasileño, cuestionó la participación de Brasil en la CPI cuando otros grandes países no son signatarios del Estatuto de Roma, que le dio origen y también dijo esperar que, para cuando Brasil acoja la cumbre de líderes del G20 en noviembre de 2024, la guerra en Ucrania ya haya terminado.

Fuente: [DW](#)

Colombia

Gobierno tildó de preocupante el caos en Haití

- › La Cancillería de Colombia aseguró que la situación social y humanitaria de Haití es de alta preocupación, ante el notorio aumento de asesinatos y la vulneración de los derechos humanos.
- › “El Ministerio de Relaciones Exteriores, en nombre del Gobierno de la República de Colombia, reitera su profunda preocupación por la grave crisis humanitaria y de seguridad que atraviesa la hermana República de Haití”, citó el Ministerio de Relaciones Exteriores.
- › En este sentido, el gobierno expresó que se suma en dicho propósito y también aportará su esfuerzo en términos humanitarios para menguar la crisis, destacando compromisos de mejora en términos de paz y seguridad para el país centroamericano.

Fuente: [Infobae](#)

Ecuador

Policía neutraliza un artefacto explosivo introducido con un dron a la cárcel de máxima seguridad de La Roca

- › El Grupo de Intervención y Rescate (GIR) de la Policía Nacional de Ecuador detonó el 12 de setiembre un artefacto explosivo que fue introducido mediante un dron a la cárcel de máxima seguridad de La Roca, en la ciudad de Guayaquil, informó el ministro del Interior de Ecuador, Juan Zapata.
- › El funcionario dijo en la red social X, antes Twitter, que las autoridades tuvieron conocimiento sobre la llegada del explosivo desde las primeras horas del día. Por ello, agregó, el GIR activó protocolos y horas después logró neutralizar el dron para poder desconectar la fuente de energía del artefacto.
- › Zapata difundió un video que muestra cómo las autoridades hicieron estallar el dron sobre el techo del penal. También compartió fotografías de algunos objetos incautados, como armas de fuego.
- › La cárcel de La Roca es un centro penitenciario de máxima seguridad al que en agosto fue trasladado el presunto líder criminal Adolfo Macías, alias “Fito”, identificado como dirigente de la banda Los Choneros.

Fuente: [CNN en Español](#)

Perú

Policía Nacional refuerza seguridad en la frontera con Chile para impedir el paso de inmigrantes indocumentados

- › Luego de que migrantes indocumentados, de nacionalidad venezolana, haitiana y colombiana, llegaran a la frontera entre Perú y Chile para ingresar al país de forma irregular, la Policía Nacional del Perú (PNP) ha dispuesto que 180 efectivos patrullen esta zona conocida como 'El Cristo de la Concordia'.
- › Esta medida se lleva a cabo luego de que la PNP ordenara que sesenta policías de la Unidad de Servicios Especiales (USE) reforzaran la vigilancia entre los Hitos 01 y 04 de la Línea de Concordia.
- › Hasta el momento, el gobernador regional de Tacna, Luis Torres Robledo, no se ha pronunciado en sus redes sociales oficiales, o a través del Gobierno Regional de Tacna, sobre alguna acción que podría implementar su gestión ante el arribo de migrantes.
- › Otras las medidas dispuestas, el general Edinson Hernández Moren, jefe de la XIV Macro Región Policial de Tacna y Moquegua, o que se instalen diez carpas, donde pernoctarán los agentes, y que se utilicen cinco cuatrimotos, cinco motocicletas y diez patrulleros (camionetas 4x4).

Fuente: [Infobae](#)

Venezuela

Gobierno bloqueó una página web creada para informar sobre las elecciones

- › La ONG VE Sin Filtro denunció el 11 de setiembre el bloqueo de una página web que la oposición de Venezuela había habilitado para el uso de los ciudadanos que desean participar en las elecciones primarias del 22 de octubre, en las que se definirá el abanderado que enfrentará al chavismo en las presidenciales de 2024.
- › Explicó que el bloqueo es de tipo DNS (directorio telefónico de internet) y "se encuentra activo" en tres operadoras móviles así como en la estatal Compañía Nacional de Telecomunicaciones (Cantv), por lo que los usuarios que cuenten con estos servicios de internet no pueden acceder a esta página.
- › VE Sin Filtro ha denunciado numerosos bloqueos a páginas de noticias en Venezuela, donde, asegura, se aplica una "censura" que constituye una "violación de los derechos de las personas para informarse libremente".
- › Un total de 13 políticos, varios de ellos con inhabilitaciones políticas para ejercer cargos públicos, competirán en la elección del 22 de octubre, en un proceso organizado por la oposición para definir a su abanderado para las presidenciales, cuya fecha aún no ha sido anunciada.
- › Desde que la oposición anunció esta instancia en la que buscará definir a un candidato que compita con Maduro en las elecciones de 2024, el régimen ha intensificado sus esfuerzos por sabotear cualquier avance de la disidencia.

Fuente: [Infobae](#)

CENTROAMÉRICA Y EL CARIBE

El Salvador

Gobierno encarceló al 1,6% de su población

- › La población carcelaria de El Salvador se ha triplicado a 100.000 en menos de dos años bajo las duras medidas del presidente Nayib Bukele contra las bandas delictuales, dijo su ministro de Seguridad, revelando por primera vez cuántas personas ha encarcelado el Gobierno.
- › Desde marzo de 2022, las autoridades salvadoreñas han arrestado a más de 72.600 personas bajo sospecha de ser miembros de pandillas, dijo en una entrevista Gustavo Villatoro, ministro de Justicia y Seguridad Pública de ese país. Si bien ninguno de los detenidos ha sido sentenciado, la población carcelaria del país se ha triplicado a una cifra "cercana" a los 100.000, dijo Villatoro.
- › Esto significa que El Salvador ha encarcelado al 1,6% de sus 6,3 millones de ciudadanos. Eso le da una tasa de encarcelamiento equivalente al triple de la de Estados Unidos y a más del doble de la de Cuba, que ocupa el segundo lugar a nivel mundial, según datos de World Prison Brief.

- › Grupos de derechos humanos han criticado las medidas cada vez más autoritarias del presidente y han denunciado su campaña contra la delincuencia. Sin embargo, la campaña también ha hecho que el país sea más seguro y ha aumentado su popularidad entre los salvadoreños.

Fuente: [Perfil](#)

Guatemala

Arévalo exige renuncia de fiscal general por intento de “golpe de estado”

- › El presidente electo de Guatemala, el socialdemócrata Bernardo Arévalo, exigió el 12 de setiembre la renuncia de la fiscal general Consuelo Porras, un fiscal y un juez por orquestar un supuesto plan de golpe de Estado.
- › “Guatemaltecos, los golpistas deben renunciar, la fiscal general Consuelo Porras, el fiscal Rafael Curruchiche y el juez Fredy Orellana en asociación perversa han emprendido una nueva escalada en el golpe de Estado en desarrollo”, dijo en rueda de prensa.
- › Arévalo anunció también que suspendía el proceso de transición que debería llevar a su investidura en enero de 2024. Su pedido vino luego de que el 12 de setiembre la fiscalía allanara las instalaciones donde se resguardan las papeletas de las elecciones de junio y violara la cadena de custodia de los votos al abrir los archivos a cargo del Tribunal Supremo Electoral (TSE).
- › El allanamiento generó una oleada de críticas y rechazo por parte de actores internacionales.

Fuente: [El Comercio](#)

Honduras

Advierten que se agravaron las necesidades humanitarias de solicitantes de asilo

- › Las necesidades humanitarias del creciente número de solicitantes de asilo que llegan a Honduras desde el Tapón del Darién, se agravan, denunció el 11 de setiembre el International Rescue Committee (IRC).
- › Según el IRC, en agosto ingresaron por el oriente de Honduras unos 55.000 migrantes, principalmente de Venezuela, Cuba, Haití, Ecuador y Colombia.
- › La directora para el norte de Centroamérica del IRC, Meg Galas, señaló que la seguridad también es una preocupación importante para los migrantes y las personas desplazadas, ya que Honduras “sigue experimentando altos niveles de criminalidad y violencia”.
- › La directora del IRC mencionó también que existe un Plan de Respuesta Humanitaria de Honduras, el cual identifica la necesidad de fondos suficientes para responder a las necesidades urgentes tanto de las familias hondureñas que han sobrevivido a la violencia y el desplazamiento, como de las personas refugiadas y en movimiento para fomentar soluciones a largo plazo que aborden las causas raíz de la migración.

Fuente: [Infobae](#)

Nicaragua

Gobierno confiscó propiedades de opositores que fueron desterrados

- › El régimen de Daniel Ortega en Nicaragua ordenó confiscar la vivienda de opositores nicaragüenses a los que desterró, entre ellos la escritora y poeta Gioconda Belli, de nacionalidad chilena.
- › La medida también afectó al hijo de la escritora, Camilo de Castro, así como a otros críticos con el régimen de Ortega, como el escritor Gonzalo Carrión, la cineasta Leonor Zúniga, el defensor de Derechos Humanos, Moisés Hassán, o el ex canciller Norman Caldera, según informó el diario La Prensa.
- › Por otra parte, el Grupo de Expertos de las Naciones Unidas sobre Nicaragua denunció este martes una “escalada” de la persecución a la disidencia y la supresión de las instituciones académicas independientes por parte del régimen de Daniel Ortega.
- › Un informe del Grupo presentado por su director, el alemán Jan- Michael Simon, en la sesión del Consejo de Derechos Humanos de la ONU en Ginebra registró “una nueva ola de violaciones de derechos humanos en Nicaragua durante los últimos seis meses”, la cual “ha sofocado gravemente las voces disidentes y ha aumentado la persecución”.

Fuente: [Infobae](#)

Panamá

Canal de Panamá podría aumentar restricciones de barcos si se prolonga escasez de lluvias

- › Las restricciones adoptadas en el Canal de Panamá debido a la escasez de lluvias, que provocaron un marcado congestionamiento de barcos a la espera de cruzar en agosto, se mantendrán durante el resto del 2023 y probablemente a lo largo de 2024, a menos que las condiciones meteorológicas cambien, informó su administrador el 12 de setiembre.
- › En una rueda de prensa, Ricaurte Vásquez no descartó que se restrinja aún más el número de barcos que transitan diariamente la vía, entre 30 y 31. Actualmente está limitado el paso a 32, cuatro menos que en tiempos normales, debido a una de las peores sequías que ha reducido el nivel de los lagos de agua dulce utilizados para el cruce interoceánico.
- › De acuerdo con los últimos datos del canal, en la tarde del 12 de setiembre había 125 barcos en espera, frente a los 163 que se acumularon el 9 de agosto para cruzar la vía, que mueve algo más del 5% del comercio mundial.
- › El aumento en la demanda de agua debido a la ampliación del Canal y la creciente fluctuación en los patrones de lluvia, particularmente en 2023, también han creado desafíos significativos para la cuenca del Canal.

Fuente: [The San Diego Union-Tribune](#)

Cuba

Prisoners Defenders denunció el envío de cientos de cubanos al frente de batalla de la invasión rusa a Ucrania

- › Prisoners Defenders denunció el envío de cientos de soldados cubanos a la invasión rusa a Ucrania y cifró el número de presos políticos en la isla en 1.045.
- › En su más reciente informe, la ONG consignó el ingreso a prisión de 12 personas por razones políticas en agosto.
- › Luego indicó que mientras el presidente Miguel Díaz Canel viajaba a Rusia en 2022, se estaban “captando chicos para ir a la guerra, a decenas. El Gobierno de Cuba no hizo nada, no reaccionó en modo alguno. Y pasaron meses, y las decenas se hicieron cientos”.
- › La ONG publicó que, con cierre de datos al 31 de agosto de 2023, la lista contiene un total de 1.045 prisioneros políticos y de conciencia sufriendo condenas judiciales o disposiciones de limitación de libertad por parte de las fiscalías sin supervisión judicial alguna ni defensa jurídica, “en flagrante violación de la ley internacional que ampara el debido proceso y la defensa efectiva, lista que cada mes hacemos pública y distribuimos en todos los ámbitos políticos, diplomáticos y de defensa de los derechos humanos.

Fuente: [Infobae](#)

República Dominicana

Gobierno ordena cerrar su frontera con Haití y suspender la visa

- › El presidente de República Dominicana, Luis Abinader, ordenó el cierre de su principal cruce fronterizo con Haití, en Dajabón, y la suspensión de visados a haitianos o involucrados en el conflicto por la construcción de un canal en el río Masacre.
- › El presidente dominicano anunció la decisión tras concluir su reunión con el Consejo de Seguridad Nacional de República Dominicana en el Palacio de la Policía.
- › El cierre de la frontera se debe a un proyecto de canalización de aguas del río “Masacre” de Dajabón, que nace en Haití y luego desemboca de manera limítrofe entre los dos países.
- › Este proyecto es rechazado por la República Dominicana y tampoco cuenta con aprobación oficial del gobierno haitiano, quien asegura que se trata de una iniciativa “privada”. El proyecto supuestamente busca derivar aguas en beneficio de agricultores haitianos.
- › República Dominicana afirma que ese proyecto viola el Tratado de Paz y Amistad Perpetua y Arbitraje de 1929, el Acuerdo Fronterizo de 1935 y el Protocolo de Revisión de Frontera de 1936, firmados por ambos países.

Fuente: [TV Perú Noticias](#)

NORTEAMÉRICA

Canadá

Gobierno investiga posible injerencia de Rusia, China y otros países en sus elecciones

- › Canadá anunció que una jueza dirigirá una investigación pública sobre si hubo injerencia de China, Rusia y otros países en las elecciones federales de 2019 y 2021 en las que resultó reelegido el primer ministro Justin Trudeau, del Partido Liberal.
- › Los legisladores conservadores han reclamado una investigación exhaustiva sobre la presunta injerencia china desde que afloraron informes meses atrás en los cuales fuentes de inteligencia decían que China intervino en apoyo de los liberales y para derrotar a los conservadores, considerados hostiles a Beijing.
- › El partido opositor Nuevo Demócrata presionó luego para que la investigación abarcara también a Rusia, Irán e India.
- › El ministro de Seguridad Pública, Dominic LeBlanc, dijo el jueves que la jueza Marie-Josée Hogue, de la corte de apelaciones de Quebec, encabezará la investigación y que los partidos opositores apoyaban su designación.

Fuente: [The San Diego Union-Tribune](#)

Estados Unidos

Gobierno dona dos motores para fortalecer la capacidad de la Fuerza Aérea de El Salvador

- › El Gobierno de Estados Unidos donó dos motores para helicópteros modelo UH-1H a la Fuerza Área Salvadoreña para "fortalecer" la "capacidad" de dicha institución ante catástrofes y "futuras necesidades", informó el 12 de setiembre la Embajada del país norteamericano en un comunicado.
- › Los motores fueron entregadas en un acto simbólico celebrado en la sede de la Fuerza Área, ubicada en el municipio de Ilopango (este), en el que estuvieron el embajador de EE.UU. en El Salvador, William Duncan, y el titular del Ministerio de Defensa, René Francis Merino.
- › Las dos maquinarias representan, según la sede diplomática, una donación de 1,3 millones de dólares del Gobierno de EE.UU. a través del Comando Sur de Estados Unidos.
- › El embajador afirmó a su llegada al país centroamericano, el pasado 26 de enero, que EE.UU. tiene un vínculo sólido con El Salvador en un "momento importante" de su relación bilateral.

Fuente: [Infobae](#)

México

Gobierno recuperará la Categoría 1 de seguridad aérea de Estados Unidos

- › México recuperará la Categoría 1 de seguridad aérea de la Administración Federal de Aviación de Estados Unidos (FAA, en inglés) tras dos años de haberla perdido, anunció el 08 de setiembre el presidente mexicano, Andrés Manuel López Obrador.
- › La FAA degradó en mayo de 2021 a Categoría 2 la calificación de seguridad aérea de México por no cumplir con estándares de la Organización de Aviación Civil Internacional (OACI), una clasificación que comparte con países como Pakistán, Tailandia, Ghana, Malasia y Bangladesh.
- › La decisión impedía abrir nuevos servicios y rutas a Estados Unidos, mientras que a las empresas estadounidenses les prohíbe compartir asientos con vuelos operados por México, lo que afectaba la competitividad del Aeropuerto Internacional de Ciudad de México (AICM).
- › La recuperación de la categoría ocurre tras la visita de Buttigieg en junio pasado, cuando acudió al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), obra emblemática de López Obrador para la capital mexicana, inaugurada en 2022.

Fuente: [The San Diego Union-Tribune](#)